

# SOLIDARITES ST JULIEN-ST LOUIS

## Lettre d'Hiver 2021

Cher.ère Membre,

Nous espérons que vous avez bien débuté cette nouvelle année malgré la situation sanitaire qui semble s'éterniser... Nous venons vous donner des nouvelles de l'association et, en 2<sup>ème</sup> partie, des nouvelles du Sénégal.

### 1. REÇUS FISCAUX 2020, ASSEMBLÉE GÉNÉRALE et COTISATIONS

- Nous sommes en train de terminer les **reçus fiscaux de 2020** que nous vous envoyons par mail ou par poste. Merci de nous indiquer si vous ne l'avez pas reçu : [gfmulvey@orange.fr](mailto:gfmulvey@orange.fr) ou tél. 04 50 75 36 22.
- **Assemblée Générale 2021** : la situation sanitaire ne nous permet pas pour le moment de fixer la date de notre assemblée, qui est en général au printemps. Nous espérons qu'elle pourra avoir lieu avant l'été. Nous vous informerons en temps voulu.
- **Cotisation 2021** : Plusieurs membres règlent leur cotisation lors de l'assemblée générale mais celle-ci étant repoussée, **merci de régler votre cotisation 2021 dès que possible** pour nous permettre de continuer nos virements à l'Ecole de MERE RUE et à ARADES (paniers thermiques, coopérative de femmes, cuisinières solaires). Cot. ordinaire : 25 €, membre bienfaiteur : 100 €. **Chèques** à l'ordre de : Solidarités St Julien-St Louis. A adresser à :  
Solidarités St Julien-St Louis, 1B Promenade du Crêt, 74160 St Julien-en-Genevois.  
ou **Virements** : RIB FRANCE : Crédit Agricole (assoc. Solidarités St Julien-St Louis)  
IBAN : 18106 00034 96748813419 16  
IBAN ETRANGER : FR76 1810 6000 3496 7488 1341 916.

### 2. RAPPORT D'ACTIVITÉS 2020 - un résumé - Le Rapport est à votre disposition sur demande (par mail : [gfmulvey@orange.fr](mailto:gfmulvey@orange.fr) ou poste)

Malgré les deux confinements, l'année 2020 a été très positive pour l'association :

- Nous avons eu **10 stands** d'information/vente (sur 2 jours, sauf un d'un seul jour) (12 en 2019) qui ont rapporté autour de 4'900 € brut et presque 4'000 € net, la différence étant les produits sénégalais que nous achetons (sacs à pains, tissus, bijoux, etc.) ainsi que les calendriers que nous avons commandés à St Julien. Les 3 week-ends de vente/information que nous vous annonçons dans la Lettre de l'Automne 2020 ont eu du succès, et nous remercions sincèrement les responsables de **Carrefour-Lambert** et des boulangeries-pâtisseries **Merveilles de Pain** et **Le Palais Gourmand**.
- **Vous, membres, avez été particulièrement généreux** car en plus de la cotisation annuelle nombreux sont ceux et celles qui nous ont envoyé un 2<sup>ème</sup> chèque ou qui sont devenus membres bienfaiteurs au lieu d'être membres ordinaires. Le résultat a été que nous avons reçu près de 4'100 €. En outre, le **Club Richelieu de Genève** nous a offert 1500 € pour les enfants de MERE RUE.

Ces sommes nous ont permis de poursuivre notre aide substantielle et régulière à nos deux groupements de femmes, ARADES et MERE RUE. **MERCI à CHACUNE !**

- Par ailleurs, le **Fonds 1%** - association de développement des fonctionnaires internationaux - nous a alloué un don exceptionnel pour notre grand projet 2020 qui se termine : **la formation de 10 menuisiers et la construction de 100 cuisinières solaires dans deux villages très affectés par la déforestation** au nord-est du pays. Malheureusement M. Touré, inventeur de la

cuisinière solaire sénégalaise et coordinateur du projet, est décédé brutalement le 24 novembre d'un arrêt cardiaque (il avait 66 ans seulement). Le projet étant déjà bien avancé c'est sa fille qui a pris le relais et 90 cuisinières sont terminées. Les 10 autres vont être construites ce mois-ci par les menuisiers avec l'aide des villageois.

- Notre partenaire d'ARADES, Abibatou Banda Fall, est maintenant chargée avec ses collègues de former les familles et le personnel des écoles à **l'utilisation optimale des cuisinières, et d'une manière plus large à la sensibilisation des villageois au potentiel du solaire**. C'est notre association qui a financé cette dernière partie du programme, ce qui était prévu dans le budget.
- En outre le Fonds 1% a financé 920 € (1'000 Chf) de produits préparés par les artisanes de St Louis pour compenser un peu l'absence de touristes. Ces produits seront vendus à Genève.

### Autres activités de 2020

La situation sanitaire nous a empêchés d'avoir nos animations dans les classes (seulement 3 en début d'année, contrairement à 10 en 2019), mais nous avons participé à la Fête des Associations début septembre et surtout nous avons réalisé un film sur l'association présenté à l'Assemblée Générale des Caisses du Genevois du Crédit Agricole, ce qui nous a donné une bonne visibilité dans la région. Deux bons articles sur l'Association et nos actions : Le Dauphiné, 30 novembre 2020 et Le Messenger, 7 janvier 2021. Site de l'association régulièrement actualisé.

## 3. PROJETS DU PRINTEMPS 2021

### 3.1. Stands d'information/vente

Nous avons l'intention de les reprendre en mars, d'abord dans les deux boulangeries puis en avril ou mai nous espérons planifier un week-end à Carrefour-Lambert. Les dates ne sont pas encore fixées. Nous vous aviserons dans la mesure du possible.

### 3.2. Animations

- **Prochain "Atelier Solidaire" intitulé "Oeufs pour le Sénégal"** qui consistera à confectionner des nids en origami et à décorer des œufs vendus avant Pâques au profit de notre association, des kits de matériel étant livrés à domicile. De quoi faire des cadeaux écologiques et solidaires (avec un flyer de Solidarités). Participez comme créateur à domicile ou comme clients ! **Merci de contacter Fabienne : [faj46@wanadoo.fr](mailto:faj46@wanadoo.fr) / 0 783 04 00 13.**

- **Dans les classes**, nous espérons reprendre les animations dès que possible, en particulier à la Présentation où nous avons notamment le projet de faire un jumelage entre une classe de St Julien et une classe de St Louis. Marilyn Roullier, chargée de la Formation Humaine, attend que les intervenants extérieurs puissent à nouveau venir dans les classes pour planifier plusieurs animations ;

- Prenez note que **le dimanche 9 mai**, Apollon tient son fameux **Troc des Plantes à la Maison David**. Nous aurons un stand avec nos paniers thermiques – et un plat sénégalais chaud, si on nous le permet – et la petite cuisinière solaire. Il y aura de jolis produits artisanaux faits par les femmes.

- **21, 22 et 23 mai 'la nuit est belle'** : La Commune organise avec les associations 3 soirées sans lumières électriques pour nous apprendre à regarder le ciel ; il y aura aussi des stands et en principe nous en aurons un chaque soir entre 17h et 21h avec, si autorisé, un plat sénégalais sorti d'un panier thermique ! Nous vous aviserons plus près de la date et vous trouverez aussi le programme dans le magazine municipal.

- Si cela est autorisé la Maison des Habitants organisera aussi une **Semaine du Développement Durable** autour des dates de 'la nuit est belle'. Nous y participerons comme chaque année. Regardez les infos de la Municipalité.

- Un contact a été pris avec une **association d'Annemasse JANG ak JEEM** qui œuvre depuis 2014 au Sénégal : actions régulières dans un collège sur Fatick et avec un groupe de femmes dans le cadre d'un micro-financement. Et actions ponctuelles : livres scolaires, aide pour une 'case pour tout-petits', peinture, etc. à Barkedji, Linguère, Dakar. Facebook : [JANG ak JEEM - Accueil](#)

#### 4. NOUVELLES DU SENEGAL

**4.1. Sahel - La Grande Muraille verte relancée en janvier 2021 : Onze pays sont concernés, du Sénégal à Djibouti, sur un tracé de 8 000 km.** L'initiative panafricaine de la Grande Muraille verte a été relancée à l'occasion du **One Planet Summit**, organisé lundi 11 janvier à Paris. « *Il y a eu des hauts et des bas mais la Grande Muraille verte fait partie des solutions pour fournir un avenir durable aux populations du Sahel* », a réaffirmé le président français, Emmanuel Macron, en se félicitant du soutien financier promis par plusieurs banques de développement et bailleurs de fonds bilatéraux.



Des terres desséchées près du lac Ouenia, au Mali

Si les engagements sont tenus, plus de 11,8 milliards d'euros devraient être mobilisés au cours des cinq ans à venir pour donner forme à ce projet pharaonique dont l'une des ambitions est de **restaurer 100 millions d'hectares de terres le long de la bande sahélienne.**

Les sommes annoncées représentent environ un tiers des besoins pour mener à terme le projet, dont à peine 4 % ont été réalisés à ce jour. Si l'absence de volonté des Etats africains est mise en avant pour expliquer cet enlisement, l'inconstance des bailleurs de fonds est aussi en cause. Les 4 milliards de dollars annoncés en 2015 au moment de l'accord de Paris sur le climat sont ainsi très loin d'avoir été versés... **Mais**, comment s'assurer que les nouvelles annonces ne connaîtront pas le même sort ? Un secrétariat de la Grande Muraille Verte, rattaché à la Convention des Nations Unies sur la lutte contre la désertification, s'assurera du suivi des engagements. L'Agence panafricaine de la Grande Muraille verte, jusqu'alors chargée de coordonner l'initiative au niveau continental, y sera officiellement associée.

L'Union européenne et la France en particulier – du fait de son engagement militaire au Sahel – souhaitent faire de **la Grande Muraille verte une des réponses fortes aux crises sécuritaire et humanitaire** que connaissent les pays de la région.



Les objectifs ont ainsi été redéfinis autour de cinq piliers qui, au-delà de la restauration des écosystèmes, traitent de l'accès à **l'énergie durable via le solaire** ou du **développement de l'agro-écologie**. L'enjeu est aussi de **fournir des emplois** à une population appelée à doubler d'ici au milieu du siècle. Il ne s'agit donc plus seulement d'ingénierie écologique pour contrer les effets du changement climatique, mais d'un projet plus global de **croissance verte à l'échelle d'une des zones les plus vulnérables d'Afrique**. Le Fonds international de développement agricole (IFAD), spécialisé dans l'appui aux petits agriculteurs, a été chargé d'élaborer un programme d'intervention avec le soutien financier du **Fonds Vert pour le Climat**.

**Une seconde chance ?** A côté des bailleurs de fonds traditionnels (Banque mondiale, Banque africaine de développement, Union européenne ou Agence française de développement), plusieurs acteurs privés se sont aussi engagés à faire de la réussite de la Grande Muraille verte une de leurs priorités. Parmi eux, Nicole Schwab, codirectrice du Forum économique de Davos, est à l'initiative d'un programme pour encourager les entreprises à financer la **plantation de 1 000 milliards d'arbres d'ici à 2030**, afin de lutter contre la déforestation et compenser, grâce au carbone séquestré, une partie de leurs émissions polluantes. Mais le président de la Commission de l'Union africaine, Moussa Faki Mahamat, qui a salué ce nouvel effort, a mis en garde contre les fausses promesses : *« Alors que le Sahel se débat contre le terrorisme, les crises politiques, la malnutrition, le Covid-19 et d'autres pandémies, le monde commettrait une grave erreur en laissant s'accroître ici la crise climatique. »*

Le Sénégal a plus de 500 km à replanter et est déjà très actif comme vous pouvez le voir sur la belle et intéressante vidéo **'AU SENEGAL LA GRANDE MURAILLE VERTE'** sur YouTube.

## 4.2. Aide au développement de La France : Développement de l'agro-écologie ou incitations pour l'agriculture intensive ?

Trois grandes ONG – CCFD-Terre Solidaire, Action contre la faim et Oxfam – ont lancé il y a un an une étude inédite en France sur les flux financiers publics à destination des pays en voie de développement au cours de la période 2009-2018. Plus de 2'500 projets ont été passés en revue, en particulier ceux de l'Agence Française de Développement (AFD), couvrant au total 5,8 milliards distribués sur dix ans. Le constat est sans appel : *'en totale contradiction avec ses engagements (en particulier la loi de 2014 sur la politique de développement et de solidarité internationale), la France ne fait pas de la transition agro-écologique la priorité de ses soutiens aux pays du Sud... Sur la période étudiée la France a bien plus financé le modèle agro-industriel dont on sait pourtant qu'il a un impact négatif sur l'équilibre et la durabilité des systèmes alimentaires de ces pays.'*

Sur les 5,8 milliards d'euros de soutiens financiers entre 2009 et 2018 seuls 13% auraient bénéficié à une réelle transformation agro-écologique alors que 24% étaient dédiés au développement d'une agriculture intensive. Par ailleurs *'seuls 19% affichent une volonté de réduction de la pauvreté et moins de 5% évoquent la question climatique...'*. Et de poser cette question qui nous taraude souvent quand on est au Sénégal *'la France cherche-t-elle vraiment à soutenir les populations du Sud ou à servir ses propres intérêts en promouvant son savoir-faire et ses entreprises là où elle intervient'* ? Le journal La Croix, 9 février 2021, p. 15, dont l'article a fait la synthèse de l'étude en question (d'où nous extrayons quelques passages), conclut en indiquant qu'un débat se poursuivra au Parlement, prévu fin février, avec l'examen de la nouvelle Loi de programmation relative au développement solidaire et à la lutte contre les inégalités mondiales (LOPDSIM). Nous suivrons attentivement les débats !

## 4.3. AFRICA 2020

**Culturel et éducatif, ce projet invite les Français, en particulier les jeunes, à « comprendre le monde d'un point de vue africain » à travers plus de 200 événements.** Cette série d'évènements, qui devait avoir lieu en 2020, a été reportée de décembre 2020 à juillet 2021.

### **Mieux connaître le continent africain**

Portés par l'Institut français et par un commissariat général mené par l'architecte Mme N'Goné Fall, les évènements donnent la parole aux Africains et à la diaspora africaine, et sont organisés sur tout le territoire français et ouverts à tous publics. Concert de l'artiste ivoirienne Djiéka Legre à Fort-de-France, exposition « Circle of memories » à Nanterre ou festival de cinéma en ligne... le programme est varié.

Ces **projets artistiques, scientifiques ou pédagogiques** sont co-organisés par des institutions françaises et par des professionnels africains, dans **toutes les disciplines**. Avec en particulier un « **focus femmes** » qui valorise les initiatives africaines féminines.

**Pour les enseignants et leurs élèves :** 'Africa2020' comprend également une forte dimension éducative, avec de nombreux projets pédagogiques labellisés, construits avec des établissements scolaires. Un lycée professionnel de Soissons a, par exemple, mis en place le projet « Ici et là-bas », aidé de deux associations partenaires : découverte de danses d'Afrique contemporaine, création de chorégraphies et aide aux élèves allophones.

Des **ressources pédagogiques** sont également disponibles sur le site Eduscol, de la maternelle au lycée, classées par matière : on trouvera, par exemple, une fiche pédagogique de mathématiques pour **gagner au jeu awalé**, une autre en EPS pour **apprendre la danse traditionnelle éthiopienne...**

#### 4.4. Présence Africaine dans Les Musées d'Europe, cours de Mme Bénédicte Savoy au Collège de France

Le moment où les puissances européennes se lancent à la conquête coloniale du continent africain correspond dans le dernier tiers du XIX<sup>e</sup> siècle à un vaste mouvement de création de musées ethnologiques en Europe. Se met alors en place, au sud du Sahara, un système d'extraction culturelle qui en bien des points s'appuie sur le système d'exploitation des ressources naturelles africaines. Un important réseau d'acteurs internationaux – aventuriers, missionnaires, négociants, militaires, diplomates, agents coloniaux, personnel scientifique, etc. – s'engage dans la « collecte » parfois massive, parfois violente, d'objets aux typologies variées, de pièces utilisées dans la vie quotidienne aux éléments monumentaux d'architecture en passant par des instruments de musique, des insignes royaux, des restes humains. Le cours explore l'histoire de la venue dans les musées d'Europe des collections africaines aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècle. Le cours, extrêmement intéressant, s'est étalé du 14 février au 10 avril 2020 pendant 9 semaines, avec les titres suivants : Introduction, Objets premiers, Avant Berlin, De grands musées vides, Armées et musées, Au nom du Christ, La méthode scientifique, Marché et musée, Reconnexions patrimoniales. **Ecoutez ces cours sur le site : Collège de France Bénédicte Savoy.** Mentionnons que Bénédicte Savoy est l'un des deux auteurs, avec le Sénégalais Felwine Sarr, du Rapport commandé par le président Macron sur 'La Restitution du Patrimoine Culturel Africain'.



#### 4.5. Où en est le Sénégal avec la pandémie ?

Depuis début 2021 on a observé une recrudescence de cas inquiétante mais rien de comparable à notre situation en Europe. Depuis un an, le Sénégal a enregistré 712 morts (au 10 février) pour une population de 17 millions d'habitants. Plus de 1 million de vaccins sont attendus très prochainement. Si la situation sanitaire pour le moment n'est pas vraiment inquiétante pour le covid, par contre les traitements pour les maladies tropicales négligées (MTN) souffrent d'un manque d'attention et de fonds... Et à cause du covid la situation économique et sociale a empiré. En 2019 le Sénégal avait reçu plus de 1.5 million de touristes. Plus de touristes, moins d'importations et d'exportations, c'est toute la production nationale qui est affectée avec chômage et pauvreté. Le pays espère qu'avec les vaccins au Sénégal - mais surtout en Europe -, l'activité touristique pourra reprendre vers la fin 2021.

**ENVOYEZ NOUS VOS INFORMATIONS ET VOS PROPOSITIONS DE SUJETS A TRAITER - MERCI. [www.solidaritesstjulienstlouis.fr](http://www.solidaritesstjulienstlouis.fr) Le Comité, 17.2.2021**